



OPINIÓN

Escenarios posibles 2027-2030: los nuevos partidos

Por Armando Reyes Viguera

En un contexto marcado por el creciente rechazo ciudadano hacia los partidos políticos, el abstencionismo persiste en niveles elevados, alcanzando cifras cercanas al 40% de la lista nominal de electores –como se observó en 2024, con un rango de entre 38.5% y 40% según el conteo rápido del INE–. A pesar del desprestigio que para muchos implica la participación política y del desinterés generalizado, especialmente entre los jóvenes, hacia los comicios, aún existen grupos que buscan obtener su registro como partido político.

Resulta paradójico que la intención de voto de un partido, según las encuestas más

recientes, ronde o supere el 50%, sin que esto disuada la proliferación de nuevas organizaciones políticas.

El año pasado, 89 organizaciones políticas nacionales presentaron su intención de

constituirse como partidos con presencia nacional. El INE determinó que 82 cumplían con los requisitos iniciales. De las restantes, que debían optar entre una asamblea estatal o distrital, seis retiraron su solicitud.

El hecho de que 76 agrupaciones continúen trabajando para cumplir con la ley electoral revela un marcado contraste con la apatía ciudadana

hacia los procesos electorales. Estos grupos demuestran un interés particular en los asuntos políticos y electorales.

De esta manera, para 2027, podríamos

El rechazo ciudadano, el abstencionismo o que un partido acapare la mitad de los votos, no ha disuadido a 89 agrupaciones políticas para buscar obtener el registro para convertirse en partido político nacional, algo que genera dudas acerca de la razón que hay detrás de esto.



ver nuevos partidos sumándose a Morena, PAN, PRI, PT, PVEM y MC en las boletas electorales. Estas elecciones renovarían la Cámara de Diputados y 16 gubernaturas, además de las alcaldías y diputaciones locales en juego.

Quizá el acceso al financiamiento público explique el interés de estas agrupaciones, cuyos nombres propuestos -como "México tiene vida", "Evolución", "Partido Migala", "Partido Interacción Empática" o el extenso "Todo a favor del pueblo con la Democracia y nuestra bandera de 3 colores que se acabe la corrupción de los servidores públicos"- probablemente no evocan ninguna conexión con el electorado.

Resulta complejo pronosticar cuántos de estos nuevos partidos lograrán consolidarse en el escenario político mexicano. La gran cantidad de agrupaciones interesadas, el desarrollo incierto de sus asambleas y la escasa información disponible dificultan cualquier

predicción. Además, algunas agrupaciones aspiran a integrarse como aliados electorales de Morena, como el PT y el PVEM, en 2030.

Llama la atención la existencia de agrupaciones con una marcada cercanía a posturas de extrema derecha, como los Republicanos o el proyecto encabezado por Eduardo Verástegui, que aparentemente no logra ganar tracción tras su defensa de Trump y su imagen con atuendo papal. Esto subraya la complejidad del panorama político en formación.

Lo que sí parece probable es que la experiencia de exintegrantes del INE, ahora involucrados en la labor de Somos México, podría facilitar el éxito de este proyecto, sumado al apoyo de exmilitantes de otros partidos, una estrategia que, dicho sea de paso, también genera rechazo en una parte considerable de la ciudadanía.

- X (Twitter) y Threads: @AREyesVigueras
- en BlueSky areyesvigueras.bsky.social

